

En el curso 87/88 la Diplomatura de Graduado Social se integró plenamente en la Universidad de Zaragoza. La fórmula de integración incluía la creación de la Escuela Universitaria de Estudios Sociales, a la que en el curso siguiente se incorporó la Diplomatura de Trabajo Social. Una década no es motivo de grandes celebraciones en una institución como la Universidad varias veces centenaria, pero sí quizás sirve de punto de reflexión sobre el camino que se ha recorrido y sobre la dirección en qué se quiere continuar.

Añádase a ello que en estos diez años se ha elaborado, debatido, aprobado y aplicado un nuevo Plan de estudios y que incluso se ha modificado la denominación de la Diplomatura, adoptando el nombre más amplio de Diplomatura en Relaciones Laborales. Por otra parte, pese a la relativamente reciente incorporación de los estudios laborales a la Universidad, éstas contaban con una tradición académica de más de medio siglo, haciéndose un hueco académico y profesional en la sociedad cada vez más y mejor valorado.

Se presentaba por tanto una excelente oportunidad para realizar una reflexión desde la Universidad de Zaragoza sobre el objeto y dimensión de la Diplomatura y su conexión con las demandas de la sociedad. No quisimos, y el plural es muy amplio ya que la preparación de las tareas de preparación de este décimo aniversario fue una tarea colectiva con múltiples y valiosas aportaciones dentro y fuera de la Escuela, hacer una especie de autoalabanza del trabajo realizado durante estos diez años en la formación, desarrollo y asentamiento del Centro en la

Universidad de Zaragoza porque el resultado está a la vista y se puede juzgar por sus resultados, pese a haber supuesto numerosos esfuerzos y sacrificios por parte de todos los sectores y miembros del Centro, nunca del todo reconocidos plenamente por otras instancias universitarias.

Por ello unas Jornadas sobre la situación actual de generación de nuevos empleos en Europa, España y Aragón, y las nuevas iniciativas de creación de empresas y creación de nuevos espacios económicos -especialmente en el sector terciario- nos parecía casi una obligación social, ineludible por otra parte dada la situación actual de desempleo en nuestro país, que debíamos asumir por encuadrarse en el núcleo de las actividades y preocupaciones de la Escuela Universitaria de Estudios Sociales, afectando claramente también al desarrollo de la docencia y de la investigación universitarias por las repercusiones económicas, organizativas, sociales, jurídicas, y también humanas, que las nuevas formas de creación de empleo y los nuevos empleos originaban en las relaciones laborales.

La sensibilización en estos temas y la extensión de la situación de desempleo a numerosos diplomados y licenciados universitarios, no dejaba por otra parte de ser algo en lo que estábamos implicados directamente, y ante la que no cabe una actitud pasiva ni salvar meramente el expediente a través de actos de gran boato y boato pero con pocas aplicaciones útiles para los destinatarios, entre ellos los actuales estudiantes universitarios, a quienes debemos ayudar entre todos a desarrollar expectativas e ideas que se conviertan en actividades económicas de transcendencia social, y que les permitan también vivir dignamente con su trabajo.

La idea sobre la celebración de un decenio universitario fue desarrollada por la Dirección y Junta del Centro, y contó con la colaboración en su puesta en práctica de profesores, estudiantes y personal de Administración y Servicios. También es obligado y grato recordar la sensibilidad y colaboración del Rectorado de esta Universidad y del Colegio Oficial de Graduados Sociales de Zaragoza para apoyar la iniciativa, y de otras Instituciones y Entidades que aportaron su participación, y que permitieron entre todos llevarla a buen fin.

Las "Jornadas sobre nuevos empleos, nuevas empresas y nuevas relaciones laborales" se realizaron en mayo de 1998, y fueron unos días de intensa actividad e intercambio de ideas y opiniones de las que resultaron especialmente beneficiados en ese momento los estudiantes y profesionales que asistieron activamente a las mismas. La cali-

dad de los ponentes propició una diáfana visión y exposición de los temas y problemas afrontados, muy complejos y con muchas dimensiones, seguidas de una amplia predisposición al debate que abarcaba no sólo la dimensión social de lo expuesto sino también las situaciones más concretas y particulares que se quisieron plantear.

El interés de los temas, la calidad de las exposiciones y la coincidencia en el tiempo con la aprobación del Plan de empleo del Gobierno español, otorgó una considerable repercusión pública a estas Jornadas y así lo reflejaron los diferentes medios de comunicación locales en su momento. Parecía necesario por tanto recoger y publicar lo que se expuso y dijo en este encuentro, y por ello la tarea subsiguiente ha sido recopilar, a veces con numerosas dificultades añadidas, todas las ponencias, mesas redondas e intervenciones para formar las Actas de las Jornadas; y publicarlas en lo que va ser ya el número octavo de la Revista que edita el Centro, labor que ha llevado unos meses, pero que finalmente permite que vean la luz y pueda ser puestas a disposición de las personas interesadas, respondiendo a una demanda que se formuló ya en las mismas Jornadas.

No es labor de los coordinadores enjuiciar el contenido de las mismas, ya que la publicación de estas Actas permite la valoración y ponderación de su utilidad por quien las lea, y no nos resta sino agradecer la colaboración prestada, y el entusiasmo dinámico de todos los miembros de esta comunidad universitaria en aportar ideas, trabajo y participación. Es en todo caso la asunción de tareas colectivas y su desarrollo la prueba más fehaciente que se puede aportar para valorar la dimensión de la actividad y vitalidad de un Centro como la Escuela Universitaria de Estudios Sociales, que asume plenamente —como no podría ser de otro modo— todas las funciones que la Universidad ha de desarrollar al servicio de la sociedad.

JOSÉ LUIS ARGUDO PÉRIZ
GLORIA M^a HIDALGO RÚA
COORDINADORES DE LAS JORNADAS.